



No.74- CEDMEB



## Contexto político internacional

Organizaciones sociales de Bolivia, en alerta contra una nueva postergación electoral

Irán ratifica su derecho a defenderse de ciberataques

## Nicaragua en Contexto

Fundación del FSLN: “La reactivación de la lucha iniciada por el General Augusto C. Sandino”

A 61 años, conmemorando en victorias el legado heroico de los estudiantes de León



## Artículos para el análisis

Covid-19 enmaraña aún más la carga de la deuda de los países en Desarrollo

El dragón hace temblar al águila: EEUU teme perder América Latina ante el ascenso de China





## 1. Avances informativos

---

### ▪ **Trump dice a Putin que espera evitar "una costosa carrera de armamentos" entre EE.UU., Rusia y China**

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y su homólogo ruso, Vladímir Putin, han mantenido este miércoles una conversación telefónica en la que han abordado aspectos importantes de la cooperación bilateral entre sus países, así como varios problemas globales, informó el subsecretario de prensa de la Administración estadounidense, Judd Deere.

En su conversación con el mandatario ruso, el inquilino de la Casa Blanca "reiteró su esperanza de **evitar una costosa carrera armamentista trilateral** entre China, Rusia y Estados Unidos", al tiempo que aseguró que "aguarda con interés" las próximas negociaciones nucleares en Viena, indicó Deere en su perfil de Twitter.

El pasado 22 de junio, después de una pausa de seis meses, las delegaciones de Rusia y de EE.UU. reanudaron el diálogo sobre desarme nuclear. El viceministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguéi Riabkov, se reunió en Viena, la capital de Austria, con el enviado especial estadounidense para el desarme nuclear, Marshall Billingslea, para mantener conversaciones sobre control de armas y la estabilidad estratégica.

Según informan medios rusos, la próxima ronda de negociaciones **se celebrará semana que viene**, siendo, previsiblemente, uno de los temas principales a tratar la extensión del Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (**START III**), único tratado vigente de reducción de armas entre Rusia y Estados Unidos, que expira en febrero de 2021.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/360906-trump-espere-evitar-costosa-carrera-armamentos>



- **El asalto de Trump a la integridad de las elecciones plantea un interrogante: ¿Qué pasaría si se negara a aceptar una derrota?**

Los incesantes esfuerzos del Presidente Trump de sembrar dudas sobre la legitimidad de las elecciones de este año están obligando a ambos partidos a considerar la posibilidad de que él pueda disputar el resultado en noviembre si pierde, lo que llevará a una prueba sin precedentes de la democracia estadounidense.

A menos de cuatro meses de las elecciones, los crecientes ataques de Trump a la seguridad de las papeletas de voto por correo y su negativa, una vez más esta semana, a asegurar al país que respetaría a los votantes, han añadido urgencia a las preocupaciones que desde hace mucho tiempo vienen suscitando entre los académicos y sus críticos sobre que tan lejos podría llegar para mantenerse en el poder.

"Lo que el presidente está haciendo es socavar deliberada y gratuitamente la confianza en el proceso democrático más básico que tenemos", dijo William A. Galston, presidente del Programa de Estudios de Gobernabilidad de la Institución Brookings. "Casi me fallan las palabras - es tan profundamente irresponsable. Está estimulando a sus principales partidarios para una crisis verdaderamente dañina en los días y semanas posteriores a las elecciones de noviembre".

La confusión resultante podría superar la disputa sobre el resultado de las elecciones presidenciales de 2000, confundiendo el sistema jurídico, el Congreso y la fe del público en la forma en que el país elige a sus dirigentes. Una crisis de este tipo también podría tener consecuencias duraderas para una nación que ya se ha visto sacudida este año por la pandemia del coronavirus, un colapso económico y un ajuste de cuentas por la injusticia racial.

Más en:

[https://www.washingtonpost.com/politics/trumps-assault-on-election-integrity-forces-question-what-would-happen-if-he-refused-to-accept-a-loss/2020/07/22/d2477150-caae-11ea-b0e3-d55bda07d66a\\_story.html?hpid=hp\\_hp-top-table-main-trump%3Aassault-on-election-integrity%3Ahomepage%2Fstory&hpid=hp\\_hp-top-table-main-trump%3Aassault-on-election-integrity%3Ahomepage%2Fstory](https://www.washingtonpost.com/politics/trumps-assault-on-election-integrity-forces-question-what-would-happen-if-he-refused-to-accept-a-loss/2020/07/22/d2477150-caae-11ea-b0e3-d55bda07d66a_story.html?hpid=hp_hp-top-table-main-trump%3Aassault-on-election-integrity%3Ahomepage%2Fstory&hpid=hp_hp-top-table-main-trump%3Aassault-on-election-integrity%3Ahomepage%2Fstory)



- **Al menos el 76% de los votantes estadounidenses podrán votar por correo en otoño**

La pandemia del coronavirus cambiará la forma en que millones de estadounidenses pueden votar en noviembre, a medida que los estados amplíen el acceso al voto por correo como una alternativa más segura que el voto en persona.

Hasta ahora, casi 180 millones de estadounidenses son aptos para votar por correo. De ellos, 22 millones viven en estados que aceptarán “el miedo al coronavirus” como justificación para ‘votar en ausencia’, o se han convertido en estados “sin excusa” [sin necesidad de justificar].

Treinta y cuatro estados y el Distrito de Columbia ya permiten a cualquiera a votar en ausencia. Pero muchos estados están haciendo el proceso más fácil.

Para los votantes de nueve estados, el voto en persona sigue siendo la única opción, a menos que puedan proporcionar una razón aprobada que no esté relacionada con el miedo al coronavirus. Las excusas tradicionales para votar en ausencia incluyen despliegues militares o enfermedad.

Más en:

<https://www.washingtonpost.com/graphics/2020/politics/vote-by-mail-states/>

- **El nuevo fusil electromagnético del Ejército chino puede perforar el acero**

Los ingenieros del Ejército Popular de Liberación de China (EPL) han creado una versión de tamaño reducido de un cañón de riel electromagnético. Así han conseguido prototipos de un arma de inducción electromagnética del tamaño de una pistola o un rifle.

Las armas en miniatura han sido presentadas en tamaño de **pistola** y **rifle**, y también han sido montadas en un robot terrestre. Esto es lo que se puede concluir de la nueva apuesta del Ejército chino a partir de la sesión de demostración que ha recogido el portal chino Global Times.



Desarrolladas por la **Universidad de Logística del EPL**, estas armas son capaces de atravesar láminas de acero y placas de madera, mientras que los robots, probablemente con una potencia de fuego más limitada, se usan para reventar globos.

La técnica de usar hileras de bobinas electromagnéticas para acelerar rápidamente una bala no es nueva: de hecho, las catapultas electromagnéticas de los portaaviones más modernos de EEUU usan una tecnología semejante. No obstante, aplicar este mecanismo en un espacio tan reducido como es un arma personal práctica, ha sido un reto.

Estos fusiles no producen destellos y son más silenciosos que las armas de fuego, por lo que son adecuadas para misiones que requieren actuar en sigilo. Global Times también indica que las armas, si entran en servicio, serían utilizados por unidades de operaciones especiales.

Más:

<https://mundo.sputniknews.com/defensa/202006301091921619-el-nuevo-fusil-electromagnetico-del-ejercito-chino-puede-perforar-el-acero--video/>

## 2. Escenario económico

- **En medio de los temores de la peor recesión en décadas, los llamamientos urgentes a la solidaridad, un frente económico unido**

Con la cooperación multilateral bajo presión, altos funcionarios de las Naciones Unidas, ganadores del Premio Nobel y eminentes expertos académicos, se reunieron virtualmente el miércoles para el lanzamiento de un nuevo informe que recomienda "un enfoque ajustado" al desarrollo económico, y un diálogo político que explora cómo los países pueden recuperarse de COVID-19, en formas que conduzcan a una verdadera transformación estructural.

"Las amenazas paralelas vinculadas a las crisis sanitarias, económicas y sociales han paralizado a los países y nos han dejado paralizados", dijo Liu Zhenmin, Secretario General Adjunto de Asuntos Económicos y



Sociales (DAES), al presentar un nuevo informe de la Junta Consultiva de Alto Nivel sobre Asuntos Económicos y Sociales.

Titulado "Recupérate mejor": Desafíos y oportunidades económicos y sociales, analiza las tendencias económicas fundamentales para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (SDG) y la recuperación de COVID-19.

Entre sus recomendaciones se centran más en el medio ambiente, dijo, así como en la promoción de la investigación y el desarrollo, la inversión en infraestructura y educación, y la mejora de la igualdad económica.

"Superar la crisis y volver a encarrilar los Objetivos de Desarrollo Sostenible requerirá un multilateralismo reforzado", dijo.

Durante una mesa redonda sobre el tema "Asegurar una recuperación sostenible mediante un multilateralismo más inclusivo y reforzado", Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), dijo "No existe un trueque entre eficiencia económica e igualdad".

Subrayó la necesidad urgente de un cambio estructural. Entre 2000 y 2010, 60 millones de personas de América Latina y el Caribe salieron de la pobreza. Ahora, 45 millones corren el riesgo de volver a caer en la pobreza.

Más en:

<https://news.un.org/en/story/2020/07/1068881?>

- **Economista: "El mundo está volviendo al patrón oro y el dólar está a punto de colapsar"**

"El mundo está volviendo al patrón oro", mientras que el dólar estadounidense se encuentra ante un inminente colapso, vaticina en su nuevo podcast el veterano economista y corredor de bolsa estadounidense Peter Schiff.

El director ejecutivo de la empresa Euro Pacific Capital constata que, mientras el mundo afronta la pandemia



de coronavirus, los precios de los metales preciosos están subiendo.

De hecho, el aumento del precio del oro y de la plata está "a punto de explotar", y esto es solo el comienzo, estima Schiff, quien recuerda que el oro es el "principal competidor" de la moneda estadounidense cuando se trata de activos de reserva.

El metal precioso "**recuperará su papel en el centro del sistema monetario**" y "el mundo está volviendo al patrón oro, lo quiera la Reserva Federal o no", asegura Schiff, quien estima que eso podría suceder este año o el próximo.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/360865-volver-patron-oro-dolar-colapsar>

### 3. Contexto político internacional

#### ▪ **Organizaciones sociales de Bolivia, en alerta contra una nueva postergación electoral**

Organizaciones sociales afines al Movimiento Al Socialismo (MAS) de Bolivia declararon "estado de emergencia" y amenazaron con protestas callejeras en respuesta a presiones del Gobierno y otros sectores que buscan un nuevo aplazamiento electoral.

La advertencia surgió horas después de que la presidenta y candidata Jeanine Áñez, quien propugna un nuevo aplazamiento de los comicios, dijera que **acatará una decisión** del Tribunal Supremo Electoral (TSE) sobre la fecha de los comicios, pese a que ese organismo fijó ya la votación para el 6 de septiembre.

Las elecciones convocadas para el 3 de mayo han sido aplazadas dos veces a causa de la pandemia de coronavirus y la nueva fecha resultó de un amplio acuerdo político promovido por el TSE, que el frente político hoy oficialista, Juntos, y otras fuerzas conservadoras pretenden modificar arguyendo un riesgo de contagio masivo de COVID-19.



Flores dijo que el Pacto de Unidad, conformado principalmente por confederaciones indígenas y campesinas, considera que la presidenta Áñez "juega doble" porque por un lado dice que irá a las elecciones del 6 de septiembre y por otro indica que espera una decisión del TSE.

"La decisión de elecciones el 6 de septiembre ya está tomada, se basa en una ley, y no vamos a permitir un nuevo aplazamiento que sería para prorrogar al Gobierno transitorio que no ha podido enfrentar la pandemia", afirmó la dirigente campesina.

Más:

<https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202007231092187693-organizaciones-sociales-de-bolivia-en-alerta-contra-una-nueva-postergacion-electoral/>

## ▪ **Irán ratifica su derecho a defenderse de ciberataques**

El vocero del Ministerio de Relaciones Exteriores de Irán, Abbas Mousavi, afirmó que, si es necesario, su país adoptará medidas recíprocas en defensa contra la piratería informática.

"Miles de ataques cibernéticos se llevan a cabo cada día contra las infraestructuras iraníes, nada nuevo, y la mayoría de ellos son repelidos sin efecto alguno sobre nuestros centros", expresó.

El portavoz relató que en los últimos meses ocurrieron varias acciones de ese tipo contra instalaciones del país que, según analistas que citó, fueron apoyados o realizados directamente por algunos Gobiernos, a los que Mousavi no identificó.

"La magnitud de los delitos y violaciones del derecho internacional, la mayoría de los cuales se originaron en Estados Unidos, constituyen una preocupación mundial que requiere una respuesta adecuada", agregó.

"En cualquier caso, Irán se reserva el derecho de medidas recíprocas apropiadas a su debido tiempo para responder ya sea en el ciberespacio o con otras armas", subrayó el vocero.



Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/iran-ratifica-derecho-defenderse-ciberataques-20200723-0008.html>

#### 4. Nicaragua y su contexto

- **Fundación del FSLN: “La reactivación de la lucha iniciada por el General Augusto C. Sandino”**

*Hace 59 años, el 23 de julio de 1961, el Coronel Santos López, Carlos Fonseca Amador, Silvio Mayorga, Faustino Ruiz, Jorge Navarro, Francisco Buitrago, José Benito Escobar, Tomás Borge, Germán Pomares Ordóñez y Rigoberto Cruz “Pablo Úbeda”, fundaron el Frente Sandinista de Liberación Nacional, FSLN.*

El Frente Sandinista de Liberación Nacional, surgió de las necesidades del pueblo nicaragüense de tener una Organización de Vanguardia, capaz de lograr mediante la lucha frontal contra sus enemigos, la toma del poder político y el establecimiento de un sistema social que liquidara la explotación y la miseria que padecían las familias.

El FSLN, retomó los ideales del General de Hombres y Mujeres Libres, Augusto C. Sandino, quien luchó contra la invasión estadounidense en Nicaragua en los años 1927-1933, preparando a las zonas rurales y urbanas para enfrentar a la dictadura, que recibía apoyo de Washington.

La meta era conseguir la libertad, lograda el 19 de julio de 1979, que pasó a la posteridad como el Día de la Revolución Popular Sandinista y una esperanza renovada para las familias de Nicaragua.

Surgimiento del Frente Sandinista de Liberación Nacional

Para profundizar en el tema, el equipo de Barricada/Historia realizó una entrevista al compañero Carlos Fonseca Terán, hijo del Comandante Carlos Fonseca, uno de los principales fundadores del FSLN.

“La fundación del Frente Sandinista, fue la reactivación de la lucha iniciada por el General Augusto C. Sandino,



cuando el General Sandino expulsa a las tropas norteamericanas de Nicaragua, posteriormente es asesinado y el movimiento revolucionario que él inició, queda en un período de estancamiento, entonces más de 25 años después se reactiva la lucha que inició Sandino y se reactiva a través de la fundación del Frente Sandinista de Liberación Nacional, esto ocurre en 1961, entonces se da la lucha por la liberación de Nicaragua frente a la dictadura somocista que había sido impuesta por el imperialismo norteamericano, precisamente desde los tiempos de Sandino, después de asesinar a Sandino el imperialismo nos impone la dictadura Somocista”.

“Entonces, se creó el Frente Sandinista para derrocar a la dictadura somocista que había sido impuesta por el imperialismo norteamericano y con el objetivo de lograr la transformación Revolucionaria de la sociedad nicaragüense. Es decir, de alcanzar esas grandes conquistas para el pueblo nicaragüense, en beneficio del pueblo nicaragüense, que se han venido alcanzando en las dos etapas de la Revolución Sandinista, la primera etapa en los años 80, la segunda etapa, la que estamos actualmente a partir del año 2007”.

“La fundación del Frente Sandinista, se da en un momento en el que se está comenzando a reactivar la lucha Revolucionaria en América Latina o está iniciando una nueva época de la lucha Revolucionaria, que es la época de los movimientos guerrilleros de la liberación nacional que emprendieron la lucha armada contra las dictaduras militares que habían puesto el imperialismo en el continente, no solamente la dictadura somocista sino que muchas dictaduras militares que habían en aquella época, impuestas todas ellas por el imperialismo norteamericano”.

“El hecho fundamental que es el impulsor de todo lo que es la lucha Revolucionaria, que se inicia en el caso de Nicaragua con la fundación del Frente Sandinista es el Triunfo de la Revolución Cubana en 1959, por eso Carlos Fonseca decía: somos la generación Fidelista, somos la generación de la Revolución Cubana”.



“Entonces se fundó el Frente Sandinista, en 1961 como Frente de Liberación Nacional, al poco tiempo se pasa a llamar Frente Sandinista de Liberación Nacional, porque Carlos Fonseca identifica en el legado revolucionario de Sandino la identidad política del movimiento revolucionario nicaragüense y a partir de ahí elabora la doctrina política, de la cual se hace el programa de transformación Revolucionaria que el Sandinismo viene llevando a cabo, que viene haciendo realidad desde el 19 de julio de 1979”.

“En el año 1961, se funda con el nombre de Frente de Liberación Nacional poco tiempo después asume la identidad Sandinista impulsada por el Comandante Carlos Fonseca y luego se dan las primeras experiencias revolucionarias, fundamentalmente la experiencia en la jornada guerrillera de Raití y Bocay, poco tiempo después está la otra jornada que fue la de Pancasán, luego se pasó a un salto de calidad con la elaboración del programa histórico y se pasó a una nueva fase en el desarrollo de la estrategia de lucha del Frente Sandinista, hasta lograr llegar a la fase insurreccional en la cual se logró el derrocamiento de la dictadura somocista, esto tiene un gran significado porque el Sandinismo es el primer movimiento revolucionario que surge bajo la influencia de ese hecho histórico que fue la Revolución Cubana, es decir cuando se inicia la lucha revolucionaria de los movimientos guerrilleros de liberación nacional el primero que da el paso al frente es el Sandinismo, es el pueblo nicaragüense, son los revolucionarios nicaragüenses los primeros que asumen la nueva estrategia de la lucha a nivel del continente latinoamericano y caribeño”.

Más en:

<https://barricada.com.ni/fundacion-fsln-reactivacion-lucha-general-sandino/>

- **A 61 años, conmemorando en victorias el legado heroico de los estudiantes de León**

El 23 de julio de 1959, hace 61 años, cuando el reloj marcaba las 4:00 pm, daba inicio una marcha estudiantil en la ciudad de León, que fue atacada por la



genocida Guardia Nacional y *que dejó como resultado más de 100 heridos, de los cuales, 45 estaban graves.*

En el hermoso León, hace 61 años, eran las 4:30 de la tarde cuando se desarrollaba el tradicional desfile de los pelones, que hacían los estudiantes rapando a los de primer ingreso, este desfile, en este año, 1959, se convirtió en protesta contra la masacre de El Chaparral, ocurrida en junio del mismo año, en la que resultó herido Carlos Fonseca, fundador del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN); la manifestación iba en dirección sur hacia el cuartel de la Guardia Nacional, ubicado frente al costado oeste del Parque Jérez o Plaza Mayor.

En la esquina de la avenida oeste y la calle sur, la esquina suroeste de la Alcaldía, un pelotón de guardias bloqueó el paso a la manifestación y el mayor J. Anastasio Ortiz, Comandante de la guarnición, ordenó abrir fuego.

En la masacre fueron asesinados los estudiantes universitarios: Mauricio Martínez Santana, Erick Ramírez Medrano, José Rubí Somarriba y Sergio Saldaña González y más de cien manifestantes resultaron heridos.

Al inicio, la Guardia Nacional impidió que las ambulancias llegaran hasta el lugar de los hechos para asistir a los estudiantes heridos, así como grupos de guardias nacionales y miembros de la Oficina de Seguridad Nacional (OSN) de León rondaron toda la noche las casas de los estudiantes.

Desde entonces, el trágico evento se conoce históricamente como la Masacre Estudiantil de León.

En respuesta a la masacre, el pueblo se desbordó, la gente estaba indignada por lo ocurrido y se sumó a la protesta a pesar de las acciones represivas de la Guardia Nacional. En todo el país se realizaron actos de repudio contra el régimen somocista.

### **Día del Estudiante**

Debido a este acontecimiento que marcó la lucha revolucionaria, por Decreto No. 1487 de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional el 18 de julio de



1984 y publicado en La Gaceta No. 153 del 10 de agosto del mismo año, se declaró el 23 de julio «Día Nacional del Estudiante Nicaragüense», fecha que es recordada en los centros de enseñanza de los niveles de educación primaria, secundaria y universitaria del país en honor a las luchas del movimiento estudiantil universitario nicaragüense.

Más en:

<https://barricada.com.ni/conmemorando-victorias-legado-leon/>

## ▪ **León conmemora Día del Estudiante recordando gesta del 23 de julio de 1959**

La comunidad estudiantil, universitaria y las autoridades políticas del Frente Sandinista de Liberación Nacional de León conmemoraron el Día Nacional del Estudiante en homenaje al 61 aniversario de la gesta del 23 de julio de 1959, cuando la Guardia somocista asesinó a los universitarios Sergio Saldaña, Mauricio Martínez, Erick Ramírez y José Rubí.

Este día en León se realizan distintas actividades para rendir tributo a los estudiantes que protestaron contra la dictadura somocista exigiendo la liberación de compañeros de clases y su rechazó a la masacre del Chaparral.

La jornada inició con una guardia de honor y colocación de ofrendas florales por parte de la Federación de Estudiantes de Secundaria, del Centro Universitario de la Universidad Nacional (CUUN) y del FSLN en el monumento dedicado a los héroes y mártires del 23 de julio.

Ese 23 de julio de 1959 la Guardia Nacional disparó contra estudiantes universitarios y de secundaria, producto de este atroz hecho resultaron muertos cuatro y más de 40 heridos.

En esta jornada conmemorativa participaron bandas musicales y trabajadores, docentes y estudiantes de la UNAN-León.



Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:105563-leon-conmemora-dia-del-estudiante-recordando-gesta-del-23-de-julio-de-1959>

- **Nicaragua y la India buscan potenciar la energía solar**

Con el propósito de fortalecer la cooperación bilateral entre el gobierno de Nicaragua y el de la India, las autoridades de nuestro país firmaron el acuerdo marco sobre el establecimiento de la Alianza Solar Internacional.

La ceremonia se realizó en la Misión de la India ante las Naciones Unidas, y estuvo presidida por S.E. Señor T.S. Tirumurti, Embajador y Representante Permanente de la India ante Naciones Unidas, y Jaime Hermida Castillo, Embajador y Representante Permanente de Nicaragua ante las Naciones Unidas.

La iniciativa de la Alianza Solar nació en el 2015, en paralelo al Acuerdo de París, teniendo como objetivo la maximización del aprovechamiento del potencial de la Energía Solar, la modernización de los Sistemas Energéticos y la universalización del acceso a la Energía, para ayudar al desarrollo Económico y la reducción de la Pobreza.

Más en:

<https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/286951/nicaragua-y-la-india-buscan-potenciar-la-energia-solar/>

- **Gobierno fortalece estrategia para atraer más inversión extranjera**

El asesor presidencial para las inversiones Laureano Ortega confirmó este jueves que Nicaragua está trabajando para fortalecer su estrategia de atracción de inversión y mantener el ritmo de crecimiento a como ocurrió en el 2018 y 2019.

"Venimos trabajando también de forma que la economía continúe funcionando, que la economía nicaragüense continúe generando beneficios para todos (...) y eso significa atraer inversiones para poder desarrollar todos los sectores de las industrias de nuestro país", especificó.



Ortega explicó que recientemente se hizo una presentación ante ONG's nacionales e internacionales sobre el plan de inversiones que tiene el gobierno, en donde se destacan importantes proyectos como la construcción de una planta de gas natural.

"Continuamos teniendo esas ventajas comparativas, aún en este contexto de pandemia. Lo continuamos teniendo, esas leyes, esos incentivos (...) Nicaragua, con el Gobierno sandinista ha sido reconocido como un caso ejemplar en estos 12 años (...) en el tema de atracción y facilitación de inversiones", argumentó.

Indicó que antes del 2007, Nicaragua apenas obtenía 200 o 300 millones de dólares en inversiones, pero con el gobierno sandinista logró superar los un mil millones de dólares por año.

Más en:

<https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/286938/gobierno-fortalece-estrategia-para-atraer-mas-inversion-extranjera/>

## ▪ **Ejército desarrolla jornada de desinfección en Chinandega**

En el marco de las tareas de protección a la población y en cumplimiento al Plan de Empleo de Fuerzas y Medios del Ejército de Nicaragua para el combate ante la Covid-19, efectivos militares de la Unidad Humanitaria y de Rescate "Comandante William Ramírez Solórzano", 2 Comando Militar Regional, Estado Mayor de Defensa Civil y Policía Militar, en coordinación con las autoridades del Ministerio de Salud (MINSAL) y Alcaldía de Chinandega, continúan jornada de desinfección de espacios públicos abiertos beneficiando a 250,000 personas.

De acuerdo a una nota de prensa divulgada este jueves, se realizó la desinfección en el mercado El Bisne, la parada de buses El Bisne, la alcaldía, el hospital España, la Policía Nacional, y el parque central.

Los otros espacios desinfectados por los miembros del Ejército son el parque Rubén Darío, la cancha de baloncesto municipal, el complejo del Silais, tramo de vía que va desde el parque central hasta donde fue Gallo y Villa, y el sistema penitenciario.



Más en:

<https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/286959/ejercito-desarrolla-jornada-de-desinfeccion-en-chinandega/>

## ▪ **Avanza entrega de títulos de propiedad**

Los técnicos de la Procuraduría General de la República continúan entregando títulos de propiedad a las familias a nivel nacional, un documento que ahora les garantiza seguridad jurídica.

La entrega de títulos de propiedad se hace casa a casa y no tiene ningún costo para las familias, con ese documento ya pueden poner su propio negocio, optar a un préstamo o cualquier otra gestión que necesite.

Desde que el gobierno sandinista asumió el poder, cada año son miles y miles de títulos de propiedad los que se entregan a nivel nacional, se prioriza a las mujeres, amas de casas o jefas de hogares.

Más en:

<https://www.radiolaprimerisima.com/noticias/general/286937/avanza-entrega-de-titulos-de-propledad/>

## ▪ **Minsa participa en reunión sobre mecanismos de acceso mundial a vacuna contra la covid-19**

Ayer Miércoles 22 de Julio, la Organización Panamericana de la Salud/OPS, invitó a los Países de la Región de América Latina y El Caribe, a Sesión Virtual informativa sobre mecanismos de acceso a la vacuna de COVID-19 y planificación para su introducción en los Países de América Latina y El Caribe.

OPS compartió información relativa al proceso actual de investigación y producción de la vacuna contra el COVID-19, habiendo actualmente 24 vacunas potenciales en estudios clínicos (fase 1-3), de las cuales 5 se encuentran avanzadas en fase 3.

Asimismo, presentaron e instaron a los Países a unirse a la Iniciativa Mundial de la OMS, denominada Mecanismo Acelerador del Acceso a las Herramientas contra el Covid-19 (COVAX), lo que permitirá potenciar el desarrollo, el acceso equitativo y la asignación justa de vacunas contra el COVID-19, permitiendo sumar



esfuerzos en la búsqueda de recursos ante organismos internacionales como el BID, y la Alianza de Vacunas (GAVI). Nicaragua ya ha remitido su Carta de interés para ser parte del Mecanismo COVAX.

Por Nicaragua participó el Doctor Carlos Sáenz, Secretario General del MINSA; el Doctor Cristian Toledo, Director General de Vigilancia para la Salud, y la Doctora Jazmina Umaña, Responsable del Programa de Inmunizaciones del MINSA.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:105573-minsa-participa-en-reunion-sobre-mecanismos-de-acceso-mundial-a-vacuna-contra-la-covid-19>

## 5. Acciones para responder a Covid-19 / Salud Pública

- **China ofrece un crédito de 1.000 millones de dólares a América Latina para acceder a la vacuna contra el covid-19**

China concederá un crédito de 1.000 millones de dólares para que los países de América Latina y el Caribe puedan acceder a la vacuna contra el covid-19, indicó este miércoles Wang Yi, ministro chino de Relaciones Exteriores, durante una reunión virtual con los cancilleres de ambas regiones.

En su intervención, Wang agradeció la cooperación de América Latina durante la crisis por el covid-19 y destacó que la vacuna desarrollada en su país será un bien público de acceso universal, según informó la Secretaría de Relaciones Exteriores de México en un comunicado

Una vacuna contra el coronavirus desarrollada por la biofarmacéutica china CanSino Biologics y la unidad de investigación militar del país asiático se ha revelado segura y capaz de inducir respuestas inmunes en la mayoría de los pacientes, según demostró un estudio en humanos de fase 2.

Los investigadores comprobaron que la vacuna Ad5-nCOV, que se suministró a 508 adultos sanos no expuestos al covid-19, induce respuestas inmunitarias



de anticuerpos y linfocitos T que atacan al virus, al tiempo que no causa efectos secundarios graves.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/360848-china-ofrece-credito-1000-millones-america-latina-vacuna>

## ▪ **Cuba lanza videojuego didáctico sobre la Covid-19**

El Joven Club de Computación y Electrónica (JCCE) en Cuba pone a disposición de los internautas un videojuego didáctico sobre la Covid-19 desarrollado por la entidad.

“Combatiendo la Covid-19” tiene como objetivo propiciar un sano esparcimiento para niños y jóvenes. Mediante la interacción se aprende cómo se actúa de forma responsable ante cada una de las etapas de la pandemia y cómo las personas pueden protegerse ante la presencia del coronavirus.

Para su descarga, se puede acceder al portal de Videojuegos Ludox. En el sitio, el juego está disponible tanto en formato para computadora como en su versión para dispositivos móviles con sistema operativo Android.

El juego corresponde a la modalidad de tablero que aumenta su nivel de dificultad a medida que avanza por las distintas fases de la pandemia Covid-19.

Guiados por el diseño de las distintas casillas es posible conocer las principales medidas, precauciones o consecuencias que puede traer para la comunidad la propagación de la enfermedad.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/cuba-lanza-videojuego-didactico-coronavirus-20200723-0015.html>

## ▪ **Pfizer recibe \$1.95 billones para producir la vacuna contra el Coronavirus para el fin de año**

Dos compañías farmacéuticas anunciaron un contrato de casi 2.000 millones de dólares para 600 millones de dosis de una vacuna, comprometiendo los primeros 100 millones antes de fin de año.



Mientras las naciones de todo el mundo corren a cerrar las vacunas contra el coronavirus incluso antes de estar listas, la administración Trump hizo el miércoles una de las mayores inversiones hasta ahora, anunciando un contrato de casi 2.000 millones de dólares con Pfizer y una empresa alemana de biotecnología para 100 millones de dosis para diciembre.

El contrato es parte de lo que la Casa Blanca llama el proyecto Warp Speed, un esfuerzo para acortar drásticamente el tiempo que tomaría la fabricación y distribución de una vacuna que funcione. Hasta ahora, los Estados Unidos han puesto dinero en más de media docena de esfuerzos, con la esperanza de construir la capacidad de fabricación para un eventual avance.

Europa tiene un esfuerzo paralelo en marcha. Alemania recientemente tomó una participación del 23 por ciento en una empresa alemana, CureVac, que el Presidente Trump una vez trató de atraer a las costas americanas con la esperanza de que su vacuna, de tener éxito, se distribuyera primero en los Estados Unidos. En mayo, una iniciativa de recaudación de fondos dirigida por Europa aportó 8.000 millones de dólares en promesas de los gobiernos, filántropos y dirigentes del mundo para la investigación de la vacuna contra el coronavirus, incluso cuando Estados Unidos no asistió a la conferencia

China, mientras tanto, ha militarizado el esfuerzo: Investigadores asociados con la Academia de Ciencias Médicas Militares han desarrollado una de las principales vacunas candidatas de China, y otra empresa china, el Grupo Sinopharm, anunció en junio que estaba comenzando la fase 3 de ensayos en los Emiratos Árabes Unidos.

Más en:

<https://www.nytimes.com/2020/07/22/us/politics/pfizer-coronavirus-vaccine.html?>

- **Trump, da un giro, aprueba el uso de máscaras y dice que el virus empeorará**

El presidente Trump reconoció el martes que la pandemia de coronavirus se estaba agravando en los



Estados Unidos y respaldó el uso de máscaras marcando un giro después de semanas de restarle importancia a la gravedad de la crisis que ha matado a más de 140.000 estadounidenses.

En lugar de sólo "brasas" del virus, como ha caracterizado repetidamente los recientes brotes que afligen a gran parte del país, el Sr. Trump admitió que ahora había "grandes incendios", en particular en Florida y en otros lugares del sur y el oeste. Se comprometió a impulsar una campaña "implacable" para frenar la propagación sin ofrecer ningún nuevo plan específico sobre cómo hacerlo.

"Probablemente, por desgracia, empeorará antes de mejorar", dijo el Sr. Trump a los periodistas al reanudar las sesiones informativas sobre el coronavirus televisadas que había suspendido a finales de abril. "Algo que no me gusta decir de las cosas, pero así son las cosas. Es lo que tenemos".

Más en:

<https://www.nytimes.com/2020/07/21/us/politics/trump-coronavirus-masks.html?>

## 6. Artículos para el análisis

---

### ▪ **Covid-19 enmaraña aún más la carga de la deuda de los países en Desarrollo**

Se espera que el Covid-19 cobre un alto precio humano y económico en los países en desarrollo, no sólo por el riesgo de contagio ante la debilidad de los sistemas de salud, sino también por las medidas de contención que han precipitado las recesiones, destruyendo y disminuyendo los medios de vida de muchos.

Los países en desarrollo suelen tener capacidades fiscales limitadas para financiar el socorro y la provisión de liquidez a corto plazo y, al mismo tiempo, reconstruir la vida económica sobre una base más sostenible a largo plazo.

En el Informe sobre la financiación para el desarrollo sostenible de 2020 se muestra que la vulnerabilidad de



la deuda aumentó en muchos países en desarrollo mucho antes de la pandemia.

Los inversionistas retiraron casi 80.000 millones de dólares de los mercados emergentes en el primer trimestre de 2020 - la mayor salida de capital de la historia, según el Instituto de Finanzas Internacionales - mientras que las remesas cayeron al menos un 20%, es decir, en más de 100.000 millones de dólares.

La mayoría de los otros países en desarrollo no tienen una calificación crediticia lo suficientemente sólida como para obtener una deuda soberana extranjera de bajo costo, a pesar de los bajos tipos de interés en el Norte.

Según las recientes Olas de Deuda Global del Banco Mundial, en el último decenio se ha producido el mayor, más rápido y más amplio aumento de la deuda de los mercados emergentes y las economías en desarrollo (EMDE) en el último medio siglo.

Desde 2010, la deuda total de los EMDE -tanto pública como privada- pasó del 108,6% del PIB (88% sin China) a más del 170% (108% sin China), totalizando 57 billones de dólares en 2019. Private corporate debt accounted for much of this ballooning EMDE debt, rising from 77% of GDP in 2010 to 117% in 2018. But public debt (without China) has also risen from 38.6% of GDP in 2010 to 49.4% in 2018.

Tras una fuerte disminución durante 2000-10, la deuda total de los países de bajos ingresos (LIC) pasó del 51,5% del PIB (137.000 millones de dólares) en 2010 al 65,8% (268.000 millones de dólares) en 2018. La deuda pública es mucho más importante en los países de bajos ingresos, ya que pasó del 36,5% del PIB en 2010 al 45,7% en 2018, y se presta más de fuentes "no tradicionales", en particular China.

La capacidad de los países en desarrollo para atender al servicio de la creciente deuda se ve limitada por la disminución de los ingresos de exportación debido a los colapsos de los precios de los productos básicos inducidos por la pandemia, que se complican por el paso a una deuda más arriesgada.



La parte externa de la deuda pública de la EDME alcanzó el 43% en 2018, mientras que la deuda corporativa denominada en moneda extranjera aumentó del 19% del PIB en 2010 al 26% en 2018.

Muchos países en desarrollo enfrentan una crisis de deuda soberana, incapaz de pagar la deuda o los intereses acumulados. Una parte cada vez mayor se debe a China, especialmente por los países pobres "no solventes", pero los mercados de bonos europeos y los prestamistas privados siguen contando con más.

Una quinta parte de la deuda externa de África, de unos 405.000 millones de dólares, se debe a China, el 32% (132.000 millones de dólares) a los mercados de bonos y otros prestamistas privados, y el 35% (144.000 millones de dólares) a instituciones multilaterales como el Banco Mundial.

El servicio de la deuda representa la mayor parte del gasto público y sigue siendo la partida de gastos de más rápido crecimiento en los presupuestos del África subsahariana. Como la deuda de los acreedores privados es más cara, el 55% de los pagos de intereses van a ellos.

Los pagos de intereses de la deuda privada a las naciones africanas para el resto de 2020 son de unos 3.000 millones de dólares. En comparación con las tasas muy bajas o negativas de Europa, América y Japón, la mayoría de los gobiernos africanos están pagando entre un 5 y un 16% de interés en bonos del Estado a 10 años.

Se ha acusado a los países africanos de solicitar demasiados préstamos, pero el problema es que están pagando demasiados intereses, principalmente debido a los prejuicios y prácticas de las agencias de calificación y los emisores de bonos. Así pues, aunque Etiopía ha crecido entre un 8 y un 11% durante más de un decenio, su calificación crediticia soberana no ha mejorado.

La deuda también aumenta la desigualdad en al menos cuatro formas. En primer lugar, la deuda enriquece a los acreedores e intermediarios financieros, normalmente a expensas de los prestatarios. Los intereses y otras



ganancias de capital aumentan enormemente los ingresos por activos, la riqueza y el capital.

En segundo lugar, la deuda pública suele enriquecer a las elites ricas. Algunas de las personas políticamente bien conectadas se benefician de la financiación de proyectos, cuya carga recae sobre el pueblo.

Un estudio filtrado del Banco Mundial estimó que el 5% de toda la nueva financiación del Banco a los países pobres terminó en paraísos fiscales. Los préstamos bancarios a 22 países que recibieron ayuda durante 1990-2010 también aumentaron los depósitos en cuentas bancarias secretas en el extranjero.

En tercer lugar, los acuerdos fiscales que implican deuda suelen profundizar la desigualdad. Para atender el servicio de la deuda, los gobiernos a menudo aumentan los impuestos y recortan los gastos. Mientras que el FMI y los intereses financieros suelen insistir en la consolidación fiscal que implica austeridad, los acreedores pueden incluso exigir ministros de finanzas "creíbles" y cumplidores.

Si bien los impuestos sobre los ricos pueden aumentar, la tendencia dominante en los últimos cuatro decenios ha sido otra. En cambio, el FMI ha instado a los gobiernos durante decenios a aumentar los ingresos mediante la imposición del valor añadido y otros impuestos indirectos regresivos, generalmente sobre el consumo.

Muchos gobiernos han tenido que recortar gastos para aumentar los ingresos destinados al servicio de la deuda, lo que suele hacer recortes en el gasto social, empeorando la desigualdad y el descontento social, lo que ha desencadenado protestas generalizadas en Kenya, Ecuador, Líbano y otros lugares.

La gravedad de las recesiones actuales, que afectan a la mayoría de los países, y las escasas perspectivas de que se produzca un fuerte repunte, pueden hacer que muchos países de bajos ingresos se vean abocados a una profunda crisis de la deuda. La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo ha advertido de un "desastre inminente en materia de



deuda" en los países en desarrollo, y ha pedido un alivio de la deuda de 1 trillón de dólares.

El 15 de abril de 2020, los ministros de finanzas del G-20 acordaron una "suspensión temporal de los pagos del servicio de la deuda" para 76 países en desarrollo de bajos ingresos que reunían las condiciones para ser considerados por la Asociación Internacional de Fomento del Banco Mundial, mientras que el FMI ha ofrecido alivio del servicio de la deuda a 25 de los países más pobres.

No obstante, las Naciones Unidas consideran que estas medidas no bastarán para evitar los impagos [incumplimiento], ya que la acción del G20 no afecta a los prestamistas privados.

Las medidas de política no sólo deberán tener en cuenta las características específicas de las crisis de Covid-19, sino que también deberán tomar en consideración el legado de problemas anteriores, incluidas las cargas de la deuda acumulada y el servicio de la deuda.

<http://www.ipsnews.net/2020/07/covid-19-compounds-developing-country-debt-burdens/>

- **El dragón hace temblar al águila: EEUU teme perder América Latina ante el ascenso de China**

Las relaciones entre China y los países de América Latina prosperan, pero al mismo tiempo hacen frente a nuevos desafíos a medida que la región lidia con varias crisis en diferentes ámbitos. Entretanto, EEUU va perdiendo su influencia en la región, dice el estudio del 'think tank' estadounidense Brookings.

Los gobiernos latinoamericanos que buscaban nuevos caminos hacia el desarrollo sostenible dieron una cálida bienvenida a China cuando esta debutó en la región a mediados de la década de 2000, apunta el estudio.

A partir de entonces las relaciones entre los países de América Latina y Pekín se han hecho más pragmáticas. Esto sucedió cuando las élites y partes de la población de los países de la región empezaron a percibir los



beneficios del acercamiento con China con más escepticismo, opina el autor de la obra.

Sin embargo, los beneficios de una relación más estrecha con China de todas formas parecen pesar más que los costos de estos lazos. Por lo tanto, es de esperar que los países de América Latina y el Caribe vayan a seguir invirtiendo en relaciones más sólidas y estrechas con Pekín, agrega.

El estudio subraya que la Administración Trump ha fracasado en alterar estas tendencias y encontrar una política correcta que le ayude a hacerse con la prioridad en las relaciones de los países latinoamericanos con el resto del mundo.

El estudio enfatiza también que EEUU tiene que encontrar un enfoque más generoso y sofisticado en relación con sus socios en el hemisferio occidental para no perder terreno ante el avance de China. El autor recalca que esto debe pasar sin importar quién gana las elecciones presidenciales en noviembre.

Con la llegada al poder de Donald Trump los países latinoamericanos aún más empezaron a percibir China como un socio viable teniendo en cuenta que el presidente norteamericano recurrió en reiteradas ocasiones a la retórica nacionalista y antinmigrante, indica el autor.

Pekín busca asegurar la entrada de energía, metales y alimentos a su territorio porque los necesita para alimentar su economía robusta y su creciente clase media. Otra meta de la política actual china es expandir los mercados de exportaciones.

En 2000 el volumen de comercio entre la PRC y la región de América Latina y el Caribe fue de 12.000 millones de dólares, pero para 2019 alcanzó casi 315.000 millones de dólares. Hoy en día Pekín es el principal socio comercial de Brasil, Chile, Uruguay, Perú y Argentina. También presta dinero en grandes cantidades a los gobiernos latinoamericanos. Estos préstamos son devueltos por algunos países en materias primas como el petróleo.

Últimamente las compañías chinas han dejado de invertir exclusivamente en los sectores de la extracción



y han empezado a invertir en la prestación de servicios y la construcción de infraestructura, así como en la electricidad, internet, los ferrocarriles y los proyectos de construcción de puertos.

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202007231092187820-el-dragon-hace-temblar-al-aguila-eeuu-teme-perder-america-latina-ante-el-ascenso-de-china/>



## CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

## CONTACTOS

Correo: [cedmeb@unan.edu.ni](mailto:cedmeb@unan.edu.ni)

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

## DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann  
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"  
Pista de la UNAN-Managua

## LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



## IMÁGENES DE PORTADA

--Bandera de Bolivia. Publicado en SputnikNews

- Fundación del FSLN. Arte original de Barricada Digital

- Mártires del 23 de julio. Vicerrectorado de Asuntos Estudiantiles, UNAN-Managua

- Mapa temático de América Latina con énfasis en economía. Publicado en Izquierdadiario.com